

# 道



12月号

光市立三井小学校

## チャレンジ目標

- 地域に、友だちに進んであいさつ 20人
- 人をほめることば、人に感謝することばを20回

いよいよ、2011年も終わりの月になりました。この1年は、東北大震災の悲劇をはじめ、本当に多くの出来事がありました。それぞれの家庭にも様々な出来事があったと思います。温かい食卓を囲んで、この1年を家族みんなで振り返って見てください。きっと話の花が咲くと思います。そして、一人ひとりの子どもの歩みもしっかり見つめ直してください。驚くほどの成長を遂げているはずです。しっかり誉めて、新しい年に夢を託すことができるようにしたいものです。

## ことばを大切に！



意識の共有。思いの共感。これがコミュニケーションと言われるものです。コミュニケーションツールの一つである「話す」ということは、相手に理解してもらってはじめて意味のあるものになります。しかし、最近は場に応じた言葉遣いができない人が増えてきていると言われます。また、「うざい」「きもい」など、たった一言で自分の思いを語りきってしまう傾向も見えます。これで果たして相手に理解してもらえるのでしょうか。

自分の思いをできるだけ正確に伝えようと、先人は多くの言葉を生みだしました。そしてそれらを駆使して、表現してきました。

たとえば、相手に気持ちよく感じてほしいと思った時に、いやな感じをもってもらわないように「ていねいに話そう」と配慮するはずですが、また、相手に受け入れてもらおうとすれば、やはり柔らかい言葉、相手を思いやる言葉を選び出してくると思います。それが丁寧語や敬語を生んできました。その意味において、日本語は人権を尊重した人間関係を円滑にする言葉を営々と作りあげてきたということが出来ます。

ところが最近は自分をアピールする時代だからでしょうか。まず自分の直感的な思いを、真っ先に伝えることを考えます。先ほど出した「うざい」という言葉はよい例です。まず伝えるというために言葉を短く、単純化してできた新語です。この言葉には、相手はどう感じているかは全く考慮されません。

次に店先のショーウィンドーをのぞいて「かわいい」と連発する若い子の集団の会話をよく見かけます。一つのことを眺めて、それぞれの感じ方は違うのに「かわいい」の一言でみんなが理解した気分になっています。見える「もの」を共有して、見えない「思い」を共有できない短いことばの会話が増えています。

このように、相手を意識しない話し方が増えてくると、相手の状況によっては、不快な思いをすることも増えてきます。少し難しい話になると、上手に伝えられないため面倒で仕方なくなります。「ウルセー」と叫びたくなります。そうなれば当然、対立も増えます。対立すれば、感情がむき出しになり、ますます言葉は乱雑、乱暴になります。

そうならないために、私たちはていねいに話すことを心がけなければなりません。

ていねいに話すとは、自分のみならず、相手の立場や役割、状況もしっかり把握した上で、しっかりした主語をもち、どのような言葉を、どう使うのが適切かを総合的に判断して話すことです。今、このコミュニケーション能力をもった話し方の育成が急務です。

そこで、本校ではどの学年においても話し方、聞き方の基本形をもとに、相手に分かりやすく表現することを心がけています。また、相手をしっかり意識して伝えるために、丁寧語や敬語を使うようにしています。

あたたかい人間関係の中で、互いに理解し合い、ともに伸びていく学校でありたいと念じながら、指導をしています。ご家庭でも相手を意識した話し方や聞き方を意識してみたいかがでしょう。

そこでまず、しっかり、目を見て話す、聞くことをしてみてください。きっとやさしい言葉が生まれてくると思います。言葉には魂があります。それが「ことだま」。そのたましいがほとばしり出るのが「ことのは」。それこそが言葉の語源です。だから言葉は大切なのです。

## 交通事故には気をつけて！

子どもたちには、楽しいことの多い年末年始ですが、気持ちが高ぶりやすく、重大な交通事故が起こりやすい時期です。気持ちを落ち着けて、生活をしてほしいものです。今一度生活のきまりや約束の徹底をしてほしいと思います。

## P T A親子ふれあい廃品回収について

昨年のように12月18日（日）午前9時よりP T A親子廃品回収を行います。詳しい日程や内容につきましては、後日プリントをでお知らせいたします。

また本年度もボランティアの募集も行います。年末の忙しい時ですが、ご協力よろしくお願いたします。

## 12月行事予定

|    |   |                    |
|----|---|--------------------|
| 1  | 木 | 交通指導 給食費集金日 全校朝会   |
| 2  | 金 | 校内持久走大会            |
| 3  | 土 |                    |
| 4  | 日 |                    |
| 5  | 月 | 校内持久走大会予備日 クラブ     |
| 6  | 火 | お話の会               |
| 7  | 水 |                    |
| 8  | 木 | 学年集金日              |
| 9  | 金 | 交通指導               |
| 10 | 土 |                    |
| 11 | 日 |                    |
| 12 | 月 | 交通指導               |
| 13 | 火 | ヒーロータイム(4・6年)      |
| 14 | 水 |                    |
| 15 | 木 | たてわり遊び             |
| 16 | 金 | アイデア集会 SC来校        |
| 17 | 土 |                    |
| 18 | 日 | 親子ふれあい廃品回収         |
| 19 | 月 |                    |
| 20 | 火 | 交通指導 全員個人懇談        |
| 21 | 水 | 全員個人懇談             |
| 22 | 木 | 地区児童会 休み前全校集会 一斉下校 |
| 23 | 金 | 天皇誕生日 ●            |
| 24 | 土 |                    |
| 25 | 日 |                    |
| 26 | 月 |                    |
| 27 | 火 |                    |
| 28 | 水 | 校務納め               |
| 29 | 木 |                    |
| 30 | 金 |                    |
| 31 | 土 |                    |

浅江中生徒職場体験

朝 8:10から体育館で発表します。お時間があれば参観してください。(2年はありません)



## 持久走大会の確認

12月2日(金) 雨天時12月5日(月)

9:20～ 3・4年女子 → 3・4年男子

10:00～ 1・2年男子 → 1・2年女子

10:30～ 5・6年男子 → 5・6年女子

※ 駐車場所はありませんので、ご協力お願いします。



## 12月個人懇談会について

本年度は、12月の懇談を全員懇談にします。全員懇談にした趣旨は、学校での様子できるだけ詳しくお知らせし、これからどうしていくかを、保護者の皆様とともにできることを考えていこうということです。

日程は下記のとおりです。また懇談日時の調整をさせていただきます。よろしくお願いたします。

記

12月20日(火) 13:30～16:30

12月21日(水) 13:30～16:30

※ 児童下校は13:10になります。

※ 児童は15:00まで家庭学習時間

※ 懇談時間 10分～15分程度

## 1月主要行事

|    |   |                      |
|----|---|----------------------|
| 1  | 日 | 元日                   |
| 4  | 水 | 校務はじめ                |
| 5  | 木 | 三島地区補導               |
| 9  | 月 | 成人の日 ●               |
| 10 | 火 | 交通指導 全校朝会 委員会 ベルマーク  |
| 11 | 水 | 交通指導 給食集金 地区児童会 一斉下校 |
| 12 | 木 | 交通指導                 |
| 13 | 金 | 交通指導 SC来校            |
| 16 | 月 | 交通指導                 |
| 17 | 火 | 書き初め展 自由参観日 お話の会     |
|    |   | 6年島田中体操服採寸 学校保健委員会   |
| 20 | 金 | 掃除ローテ                |
| 23 | 月 | クラブ(3年クラブ巡り)         |
| 26 | 木 | 学年集金 たてわり遊び          |
| 27 | 金 | 5校P協議会 特学校外学習        |
| 30 | 月 | 代表委員会                |
|    |   | 6年租税教室(日時未定)         |

※ 紙資源回収を行っています！ ご協力を！！ 紙マーク 段ボール 紙パック

ちりも積もれば山となる。捨てられていたものが、少しでも資源になるのはありがたいことです。いつもご協力ありがとうございます。紙パックにアルミ箔が張ってある、清酒や焼酎等の紙パックは資源回収ができませんので、ご家庭で燃えるゴミとして処理をお願いします。